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PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE MUJERES RURALES HITZEZ DE UROLA KOSTA

“Durante generaciones las baserritarras no han
acudido al ambulatorio ni a los Servicios Sociales”

La asociación de mujeres
rurales Hitzez es la única
de la CAV que se centra
directamente en la mejora de
la salud de las baserritarras.
Su presidenta, Elixabete Man-
terola (1959, Zarautz) subraya
que “Hitzez ha expresado
públicamente un malestar que
ha estado en silencio en años”

La licenciada en psicología Elixabete Manterola, ayer, con Aia repleto de nieve en el fondo. FOTO: CEDIDA

AINARA LOZANO
AIA. Cuando se cumplen tres años
desde que se creó la asociación Hi-
tzez, ¿qué balance realiza?
El balance es muy positivo. Aparte
de las mujeres baserritarras que nos
reunimos habitualmente en Aia,
recibimos llamadas de agradeci-
miento por expresar públicamente
el malestar que ha estado silenciado
durante generaciones y que hay que
tener en cuenta para mejorar nues-
tra calidad de vida.
¿Por qué surgió Hitzez?
Nuestro objetivo es mejorar la salud
de las mujeres rurales. Veíamos la
necesidad de cubrir una carencia:
atender a las personas que no acu-
den al ambulatorio o a los Servicios
Sociales por considerar que su situa-
ción es normal y llevadera. Así, crea-
mos espacios de encuentro para la
formación, el debate y la reflexión.
¿Por qué es importante contar con
una asociación de mujeres rurales?
Porque posibilita aglutinar el sentir
y pensar a nivel colectivo, favorece el
reconocimiento personal de una
identidad como mujeres baserrita-
rras, a la vez que sirve de interlocu-
ción a nivel social.
¿Por qué eligieron el nombre Hitzez?
Porque verbalmente es como nos
relacionamos. A través de la palabra
exteriorizamos nuestras emociones
y sentimientos, y compartimos los
sucesos de nuestra vida cotidiana.
¿Cuántas mujeres se han mostrado
interesadas por la asociación?
Algunas acuden a nuestras activi-
dades, otras llaman por teléfono bus-
cando apoyo y para sentirse escu-
chadas. Tenemos una jornada anual
organizada a nivel de Euskadi, a la
que acuden mujeres de las tres pro-
vincias. El año pasado nos reunimos
en Zarautz más de 100 mujeres base-
rritarras de muchos rincones de la
CAV. Es agradable trabajar en red.
¿Cuál es el mayor problema de la
mujer rural?
Las mujeres rurales sienten que hay
unos intereses creados, de manera
que favorecen a los hombres tanto a
nivel familiar, como social, y ellas
trabajan a diario para defender esos
derechos. En muchos casos, sin reci-
bir un simple agradecimiento.
¿Se puede mejorar su situación?
Sí. Uniéndose a otras para, a través
de la formación y el debate, crear
otros modelos de referencia, nuevos
paradigmas que posibiliten un mejor
sentir en el medio rural. Es necesa-

rio ese cuidado porque, sin mujeres,
el medio rural carece de futuro.
A pesar de todo, ¿las mujeres del
ámbito rural han mejorado su cali-
dad de vida con respecto a las ante-
riores generaciones?
Indudablemente. Casi todas acudi-
mos a cursos de formación, es impor-
tante destacar la labor que realizan
las escuelas agrarias en este sentido,
ahora también las asociaciones de
desarrollo rural. La mujeres que nos
precedieron no disponían del carné
de conducir salvo excepciones, aho-
ra la excepción es lo contrario. Acce-
demos a la titularidad de la explota-
ción, cotizamos en la Seguridad
Social y comenzamos a formar par-
te de las juntas directivas de las orga-
nizaciones. Nuestra presencia a nivel
social es cada vez mayor.
¿Cuántas asociaciones similares exis-
ten en Euskal Herria?
Hay asociaciones en las tres provin-
cias de la CAV, pero que trabajen
directamente por la mejora de la
salud de las mujeres rurales, única-
mente nosotras. Nuestras activida-

des están coordinadas por profesio-
nales del área de la medicina, psico-
logía, enfermería, nutrición, osteo-
patía, y también de la sociología. Es
una labor social muy importante.
También formamos parte de la comi-
sión consultiva de Emakunde. Es la
primera vez que las mujeres rurales
cuentan con una representación en
dicha entidad.
¿Qué actividades han previsto para
este año?
Seguiremos organizando conferen-
cias, talleres, grupos de apoyo psico-
lógico y salidas culturales, porque la
salud es reflejo de un equilibrio y es
necesario abordar diferentes ámbi-
tos. De este modo, en febrero abor-
daremos la madurez en una charla
en Urnieta y en marzo realizaremos
una salida cultural. En mayo ten-
drá lugar la jornada a nivel de
Euskadi en Zumaia, y en junio y en
septiembre llevaremos a cabo unos
talleres. Asimismo, seguiremos
acudiendo a un grupo de apoyo psi-
cológico en la casa de cultura de Aia
con el psicólogo Iker Arrizabalaga.

“Es necesaria la unión
y la mejora de las
baserritarras porque
sin la mujer, el mundo
rural carece de futuro”
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G I P U Z K O A N D O

● Su txoko guipuzcoano favo-
rito: Aquel en el que me
encuentre conversando con mis
hijas que actualmente tienen 24
y 26 años. Nuestros encuentros
son maravillosos, y pueden ser
en la cocina, en la escalera de
casa, en una cafetería, da igual
dónde. No tengo uno concreto.
● Una fiesta o evento: Cual-
quiera en donde se baile y fluya
la alegría.
● Un paisaje idílico: Un bosque
con un riachuelo cerca. Cuando
era pequeña solía pasar horas
jugando en riachuelos.
● Un monte: Pagoeta. Crecí en
Lurgain y es muy especial.
● Una playa: Las de Zarautz y
La Concha. Si no existieran,
habría que inventarlas. Caminar
por su arena me hace sentir
agradecimiento por poder disfru-
tar semejante maravilla y afortu-
nada por haber nacido aquí.

“Las mujeres que
nos precedieron no
disponían de carné de
conducir y su presencia
a nivel social era baja”
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